

L'ÂGE DU FAIRE



Marcel Grignard, président de Confrontations Europe et Christophe Paris, directeur général de l'Afev

peens, comment pourrions-nous ignorer ce que nous disent les jeunes générations ? C'est bien là une des raisons qui font que nous avons voulu – l'Afev⁽¹⁾ et Confrontations – travailler ensemble pour mieux appréhender et accompagner les aspirations des jeunes dans ce que nous voulons de notre futur européen.

Élections au Parlement européen et citoyenneté ne sont pas sans liens. Or les jeunes Français déclarent se sentir 75 % plus « citoyens français » que Français et Européens. Et ils ne sont que 20 % à se considérer à la fois Français et Européen. On peut s'en désespérer, rejeter la faute sur tel ou tel ; on peut aussi démonter de façon experte les mécanismes qui ont patiemment décousu le tissu de l'ambition d'un destin européen commun... Mais cela ne nous fera pas beaucoup avancer.

Le message que les jeunes nous transmettent ne doit pas nous conduire à ruminer, chercher des coupables ou nous enfermer dans le déni. Ils nous appellent à l'action.

Les jeunes générations ne sont ni celles de la désespérance ni celles de l'utopie, elles sont confrontées à une réalité avec laquelle elles composent tout en étant très attachées à un socle fort de valeurs.

La transition écologique est une de leurs préoccupations majeures, mélange d'angoisse et d'espérance. Elles exigent responsabilité individuelle et devoir des « politiques » ; elles veulent des actions au niveau local mais portent une vision globale des enjeux. Elles réclament des réponses immédiates mais expriment aussi le besoin de redessiner un modèle de société, avec la certitude que ces actions ne seront possibles qu'au niveau européen. Cela ne veut pas dire que les jeunes en âge de voter vont se mobiliser pour un futur Parlement européen qui leur paraît bien loin.

Le défi qui nous attend est immense. Pendant des générations, nos sociétés ont considéré que les ressources étaient inépuisables et ont trop souvent accepté que le social soit traité à la marge. La transition à opérer exige des efforts très importants en investissements, en accompagnement dans un monde difficile ; on n'y parviendra pas sans une économie compétitive et il va falloir à tous les niveaux élaborer les compromis articulant cohésion sociale, préservation du climat et de la biodiversité et économie tout en faisant vivre les valeurs de solidarité, de démocratie dans un monde ouvert. C'est le défi redoutable que l'Europe doit relever. Il est exaltant, il est illusoire sans la participation de la société civile, sans l'implication des corps intermédiaires. Bien des raisons pour que les citoyens européens participent massivement à l'élection du futur Parlement européen.

La mobilisation tenace et pacifique des jeunes partout en Europe (et ailleurs) pour nous rappeler la gravité et l'urgence des enjeux climatiques est à la fois une alerte et une bonne nouvelle dans une ambiance générale assez grise.

Si nous pensons l'Europe comme une communauté humaine, et les élections à venir au Parlement européen comme une étape vers notre futur destin commun d'Européens,

LIBRE PROPOS

p. 4 Il est temps de mettre les consciences à l'heure, Philippe Herzog

CONTEXTE

- p. 6 Quel contexte européen pour des enjeux partagés ? Marcel Grignard
- p. 9 La relation franco-allemande et l'UE : Dr Jekyll et Mr Hyde, Stefan Seidendorf
- p. 10 Italie et Europe, une opinion publique faiblement mobilisée, Michele Di Donato
- p. 11 Hongrie : seule l'action collective peut défendre les valeurs de l'UE, László Andor
- p. 12 Les jeunes et l'Europe : l'engagement pour contre le désintérêt, Lorène Weber
- p. 13 Jeunes et Europe : quel futur pour le travail ? Anne Macey

PISTES ET PROPOSITIONS

- p. 14 Industrie européenne : l'urgence d'agir, Confrontations Europe
- p. 16 Fiscalité : l'évolution de la coopération internationale, Pascal Saint-Amans
- p. 17 ACCIS : la nouvelle Commission réussira-t-elle l'impossible ? Paul Tang
- p. 18 Pour un « new deal vert » européen, Michel Aglietta
- p. 20 Migrations : pour des orientations stratégiques vraiment... stratégiques, Yves Pascouau
- p. 21 Dépasser les divisions européennes sur les migrations, Clotilde Warin
- p. 22 Intelligence artificielle et avenir du travail : quelle voie européenne ? Gabrielle Heyvaert
- p. 23 Pour une transition numérique sans perdants, Franca Salis Madinier
- p. 24 Plaidoyer pour une armée européenne, Frédéric Mauro, Olivier Jehin
- p. 25 Défense européenne : des avancées, mais vers où ? Édouard Simon
- p. 26 Nos priorités en 2019, Confrontations Europe

BREXIT

p. 27 Réflexions d'un observateur solitaire, Hervé Jouanjean

CULTURE

- p. 28 L'Europe : un possible sursaut ? Yvan Krastev
- p. 30 Oui à l'aventure européenne ! Antrine Arjakovsky

CONFRONTATIONS EUROPE LA REVUE

Fondée par Philippe Herzog et Claude Fischer. Directeurs de la publication : Marcel Grignard et Anne Macey • Rédactrice en chef : Clotilde Warin • Iconographie : Alexis Couette • Secrétariat de rédaction : Rokia Bally et Alexis Couette • Comité de rédaction : Irina Boulin-Ghica, Marcel Grignard, Philippe Herzog, Hervé Jouanjean, Édouard-François de Lencquesaing, Anne Macey, Patrice Pélissier, Thierry Philipponnat, Édouard Simon, Jérôme Vignon, Clotilde Warin • Adresse : 227, bd Saint-Germain, F-75007 Paris. Tél. : 00 33 (0) 1 43 17 32 83. Fax : 00 33 (0) 1 45 56 18 86. Courriel : confrontations@confrontations.org. Internet : confrontations.org • N° CP : 0419 P 11 196. N° ISSN : 1955-7337 • Réalisation : C.A.G., Paris • Imprimeur : R.A.S. (95) • Illustration de couverture : © Alexandros Michailidis

¹⁾ Association de la Fondation Étudiante pour la Ville. Lire aussi en p. 12 l'article sur les résultats de l'enquête menée par l'Afev sur les jeunes et l'Europe.